
立法會房屋事務委員會

全體委員

各委員鈞鑒：

各區區議員及候任區議員就房協租金政策之意見書

我們是一眾選區內設有香港房屋協會（下稱〝房協〞）出租屋邨的區議員及候任區議員。過去

十年，房協每兩年便會增加一次旗下出租屋邨的租金，近三次加租的幅度更高達 8％，對居民  

，特別是長者，帶來極大的財政壓力。根據慣例，房協將會於今年年底或明年初公佈 2020 至   

2022 年的新租金，並於來年 4 月 1 日起實施。作為服務房協出租屋邨的地區工作者，我們極     

為關注房協的租金政策，現致函 貴委員會希望各委員能協助爭取落實以下訴求：

1. 要求香港房屋協會凍租兩年，維持 2020 至 2022 年的租金不變

香港本地生產總值連續兩季出現按季負增長，本港經濟正陷入技術性衰退。再加上本地消費及

營商氣氛持續悲觀，短期內市民的收入可能因此而受到影響。若房協選擇於此時再次上調租金

，無疑是雪上加霜。我們要求房協凍租兩年，維持 2020至 2022年的租金不變，與市民共渡時    

艱。房協在 2017/18 及 2018/19 財政年度分別錄得 38.1 億元及 10.85億元盈餘，協會的淨資產        

值亦上升至歷史新高的 434億元，房協行政總裁黃傑龍更形容去年是「豐收之年」。在坐擁強  

大財政儲備、以及連年錄得盈餘的情況下，我們相信作為非牟利機構的房協絕對有能力於未來

兩年凍租。而事實上，房協在今年 10 月就曾向轄下商舖租戶提供 50%的租金減免，以減輕商    

戶的營運壓力。我們期望房協的紓困措施亦能惠及出租屋邨住戶，以凍租兩年回應市民訴求。 

2. 要求香港房屋協會公開租金調整機制

現時房協的租金調整由一個內部委員會決定，委員會不受大眾監察，加租前亦不作諮詢，整個

租金調整機制欠透明度。多年來，房協代表曾於立法會會議或與居民的會面中搬出維修成本上

升、旗下屋邨需要重建等因素以解釋加租原因。然而，公眾無法得知所有決定租金調整幅度的

因素，以及各因素所佔的比重，實在難以有效監察。我們要求香港房屋協會公開其租金調整機

制，披露加租所考慮的因素及所佔比重，讓社會共同監察，以達至公眾對房協作為法定機構的

期望。

3. 要求香港房屋協會簡化租金援助申請程序及降低申請門檻

房協於 2018 年推出租金援助計劃，讓家庭總入息低於申請房協出租屋邨限額一半的住戶申請

減免一半租金。惟計劃推出至今一年多，有不少居民反映申請程序過為複雜。申請人需要申報

大量資料，房協職員亦會要求申請人提供表格要求以外的資料以供審查之用。繁複的申請程序
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令到不少有需要的住戶為之卻步。其次，不少居民認為現時的申請門檻在家庭總入息方面要求

過高，令絕大部份有全職工作的住戶均未能受惠，只有退休長者能夠合符資格。我們建議房協

能夠參考房屋委員會的租金援助制度，設置不同減免額，但同時降低租金援助的申請門檻，讓

更多家庭能夠受惠。 
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